

# HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

ediciones diarias Salón: Calle de la Constitución  
TELEFONO NUM. 200

PALMA, DOMINGO. 1.º DE NOVIEMBRE DE 1896

Redacción y Adm.: Hospital, 8  
TELEFONO NUM. 190

Año III.—Núm. 957

NÚMERO SUELTO  
0'05 CTS.

Apartado de Correos  
Número 10

Suscripciones  
El pago será  
adelantado

España, pesetas. . . 1'25  
Ultramar . . . . . 2'50  
Extranjero . . . . . 2'25

ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES  
Al Administrador, Corresponsales y en  
las principales Agencias.

NÚMERO ATRASADO  
0'10 CTS.

## MAL CAMINO

Sin entrar en el fondo del vital asunto debatido ayer en el cabildo municipal, no podemos menos de pronunciarnos en contra de la marcha que como norma adopta la administración de los fondos del común.

Corruptela incomprensible, reñida con las buenas prácticas, es la de que el Ayuntamiento tenga predilección por tal ó cual industrial ó comerciante que produzca ó exponga artículos que consume la corporación.

Hasta hoy los ediles, faltos de iniciativas, permitieron dejar las cosas en el ser y estado que estaban; pero al tratar de reformarlas en vez de tomar el camino más expedito en toda administración que es el de la subasta, toma el de nombrar PROVEEDORES con título oficial.

Y el Sr. Losada, con una seriedad digna de otro sitio, al intentar la defensa de equitativa tan lamentable, sostuvo que la Ley quiere la subasta más que en determinados casos que previstos están en su letra y en su espíritu.

Tamaños desatinos, se lanzan en plena sesión sin que la voz de la verdad los haga polvo. El sofisma dicho en tono campanudo pasa por expresión sincera de la verdad, y la subasta, prenda de toda buena administración, no encuentra más defensor que el Sr. Serra y un quejido, que tímido se escapa de los labios del Alcalde, por lo que recibió un palmotazo de Losada que le decidirá á no permitirse pinitos en muchas sesiones.

Y aún pondrán el grito en el cielo los mangoneadores de la casa municipal si los periódicos juzgamos la administración con reservas mentales, permitiéndonos formular quejas, que levantan contra nosotros excomuniones preñadas de amenazas para cuando llegue el día del juicio final de la actual situación.

El público va ya comprendiendo el porqué de los insistentes ataques de la prensa independiente.

El camino emprendido no puede ser peor.

¿Qué ventaja pueden proporcionar al Ayuntamiento los proveedores con título? Ninguna, como no sea vender caro á la corporación, privándola de la libre concurrencia.

¿Que hace muchos años que viene haciéndose así? Tanto mejor para cambiar de marcha.

El porqué de obrar como obra la mayoría, merece capítulo aparte.

## DOLORAS



### Resabios del vicio

Le dice á Luis XIV cierta dama «Insultáis, bostezando, á quien os ama; si daros por esposa el cielo quiso una infanta inocente, ¿qué os falta en vuestro casto paraíso?» Y el gran rey le responde: «A serpiente.»

### Lo inimitable

A una actriz que llegó á ser famosa por sus laureles, le dió Mario dos papeles de *ángel* y *fúria* á escoger. ¿Qué duda puede haber? —dijo la actriz impasible— Cualquiera mujer sensible, haciendo al sexo una injuria, puede imitar á una *fúria*, pero á un *ángel* imposible.

RAMON DE CAMPOAMOR.

## HOMBRES PÚBLICOS



## DON FRANCISCO SILVELA

Sin obedecer á orden ni preferencia damos principio hoy á la galería de hombres públicos.

La semejanza del antiguo lugarteniente de Cánovas, escribióla Moya hace seis años en *El Liberal*.

Las líneas del esbozo son de mano maestra, aunque no siempre resulte profeta su autor.

\*\*\*

Si lo han adivinado ustedes. Se trata de don Paco; del Benjamín de la casa; del ministro del *sentido jurídico*; del orador implacable: del que sabe encontrar más sutiles y delicadas vestiduras para todos los ensañamientos, del que mejor conoce los golpes de sorpresa, las estocadas mortales de la esgrima parlamentaria. ¿Cuál otro habría de ser? Es el menor de los tres hermanos, pero ha ganado el derecho de primogenitura. ¿Por un plato de lentejas? No. Por su talento y por una cesta llena de malas intenciones.

\*\*\*

No se puede negar. En el partido conservador hay dos tendencias opuestas, notoramente enemigas, declaradamente inconciliables. El Sr. Pidal representa la reacción; el Sr. Silvela representa el adelanto. El Sr. Pidal está enamorado del mundo antiguo; el Sr. Silvela siente simpatía y atraído por el espíritu moderno. El señor Pidal cree que no se puede engrasar el partido conservador sino restándole fuerzas al carlismo; el Sr. Silvela cree que los mejores aliados que el partido conservador puede tener mañana, están hoy entre los fusionistas. Para el Sr. Pidal; gobernar es imponerse; para el Sr. Silvela, gobernar es transigir. El Sr. Pidal no vive tranquilo sino aislado el partido conservador de toda infección liberal y de noéutica; el Sr. Silvela sabe que el partido conserva: or no, logrará nada mientras no ensanche sus horizontes y se cure de sus intransigencias. La noche y el día. El recuerdo y la esperanza. Lo que ha pasado y lo que ha de venir.

\*\*\*

Silbaron al Sr. Cánovas del Castillo en Zaragoza, en Sevilla y en Madrid.

Sagasta, que conoce como nadie á D. Antonio y que le teme todo lo que le debe temer, no quiso que se creyera que en Madrid, en Sevilla y en Zaragoza se había silbado á la Monarquía.

¿Reaccionarían ustedes lo que hizo? —Disseguro que no lo ha ovido nadie. Sacó las instituciones á paseo y las hizo pasear por las calles á pie.

Esta, que se llamó feliz invención del jefe del partido fusionista, no era original, era un plagio.

Silvela se había adelantado á D. Praxedes, paseándose el 11 de Noviembre por la calle de Alcalá, por la Carrera de San Jerónimo, por la Puerta del Sol, por donde no pasa nunca, para que todos le vieran, para que todos se hicieran que todos le vieran, para que todos dijessen lenguas de su actitud tranquila; para que dijessen todos que no era al partido conservador á quien se silbaba.

Un día ve el Sr. Silvela á un ministro de Gracia y Justicia en el banco azul, herido y mori-

bundo. Se arroja sobre él, le clava el envenenado puñal de su crítica en el corazón, y no contento con esto, quiere arrastrarlo por el hemicio.

—¿Qué ha hecho ese Ministro á Silvela? le preguntan á un orador insigne.

—Nada, contesta éste; nada. Puede que ni siquiera le haya hablado en su vida. Pero, no lo dude usted: Silvela haría lo mismo con su propio jefe.

¿Van ustedes conociendo á Silvela?

\*\*\*

Cuanto le conocen bien, le sienten justamente por uno de los oradores políticos que más honran hoy la tribuna española. No tiene la erudición y el vigor de Cánovas, la grandilocuencia de Castelar, la intención de Sagasta, la tersura de Moret, el entusiasmo y la tenacidad de Romero y Robledo, ni los arranques brillantísimos de Martos; pero como reúne de cada una de las condiciones propias, peculiares y catacterísticas de estos oradores, la cantidad necesaria para luchar con ellos dignamente, bien merezca que le consideremos y reconozcamos como una de nuestras figuras políticas contemporáneas más completas y mejor concluidas.

Silvela es metódico en sus costumbres y disciplinado en sus aspiraciones. Con tal habilidad encubre éstas, si las tiene—y tonto sería si no las tuviese,—que ni se las cuenta así mismo, ni se las conocen los que viven más cerca de él. Parece que no necesita nada ni nada quiere. Cuando soplan aires de fortuna para el partido conservador, va al ministerio como quien cumple un deber penoso; cuando se desata con furia la tempestad fusionista sobre sus correligionarios, deja el banco azul con tranquila tristeza. La adversidad y el éxito encuentran siempre en sus labios la misma sonrisa.

Es muy respetuoso con la disciplina; pero sólo obedece ciertas órdenes en cuanto no se lo pueda exigir á él: la responsabilidad moral de su conducta. Se paga tanto de la fuerza en las convicciones y de la firmeza en los criterios adoptados, que una de las cosas que más podrían contribuir á sacarle de las casillas de su impasibilidad—al decir de sus íntimos—es que, á circunstancias, los compromisos políticos, consideraciones de índole ignorada, pero dominadora, le obligasen á vivir en aparente fraternidad con gentes á su juicio volubles y tornadizas que no pueden explicar fundamentalmente sus actitudes. Esto en el terreno político. En el privado no tolera ni consiente incorrecciones de ninguna clase. Por esto, si sus correligionarios son muchos, sus amigos particulares son tan pocos, que podrían contarse por los dedos.

Vive de su bufete, en el que trabaja con asiduidad asombrosa. Es un padre amantísimo de sus hijos. En su alma, tan fría, sólo arde un cariño con la ama viva, perenne, inextinguible: el recuerdo de los gozos de la familia. Hay quien asegura que sólo en su casa se ríe de verdad.

¿Ha soñado alguna vez con ser jefe de partido? Para sus amigos es indudable que lo será, aún contra la voluntad, y que lo sería en cuanto qui-

siera. Lo que si puede asegurarse es que no provocará jamás una disidencia. Si por algo imprevisto discrepara de su jefe en puntos sustanciales, se retiraría á la vida privada á defender pleitos, y... á esperar. Es hombre que medita mucho sus resoluciones y que camina siempre sobre seguro. Si alguna vez dá un paso que parece arriesgado, indiscreto ó peligroso, no lo será. Jamás anda sin saber que está muy firme el terreno que pisa. Al morir un diplomático famoso, no faltó quien dijese: «Su cuenta le tendrá cuando se ha muerto.» Silvela es hombre capaz de no morirle sin saber antes lo que va á pasar en el otro mundo.

En 1879 fué ministro de la Gobernación con Martínez Campos. Al provocarse el rompimiento entre el general de Sagunto y el orador de la Constitución interna, Silvela pudo alzarse con el santo y la limosna rompiendo los moldes á que se ajustaban entonces los partidos monárquicos, y creándose una posición personal de primera línea. No lo quiso hacer, y no está quejoso de su conducta. De la lealtad con que entonces procedió responde la actitud en que para con él están colocados cada uno de los héroes de aquel drama desarrollado en silencio.

No hay nadie tan reservado como él en las conversaciones del salón de conferencias. Generalmente se contenta con escuchar y sonreír. Si se le pide opinión sobre cualquier asunto, la da, aunque sea contraria á la que la pretende, siempre con educación éscrupulosa, pero siempre con firmeza y sin circunloquios. Jamás se acalora. Por eso ha dicho quien tiene motivos para conocerle y juzgarle:

—Es tan frío, que todos los años veranea en Málaga.

\*\*\*

Silvela goza—y no está quejoso de ello—terrible fama de intencionado y de cruel. Como al personaje del sainete á quien le bastó tener renombre de gracioso para que, al decir en una tertulia compungido y triston que acababa de morirle su mujer, todos sus amigos soltaran la risa y exclamaran: «¡no hay otro como él! ¡qué gracia tiene! ¡cuidado con lo que inventa!» el Sr. Silvela no puede pedir la palabra, cuando se propone hablar en el Congreso, sin que hasta en el modo de pedirlo no vean una intención atroz sus comentaristas. ¿Para que exagerar? ¿Necesita acaso de estas exageraciones el Sr. Silvela? ¿Cuántos debates que languidecían y agonizaban no han recibido vida y calor al conjuro de su hermosa y acerada palabra? Se levanta á hablar, y jamás, se sienta sin que antes queden un ministro herido, una mayoría perturbada ó una inmoralidad puesta tan al descubierto, que ofende la vista y provoca el aborrecimiento de todas las conciencias honradas. ¿Creeis que ha necesitado largas vigilias para esto? No. Casi siempre habla con escasa preparación; la mayor parte de las veces sin ninguna. Estos discursos *morbo-asiáticos* como los llama un fusionista tibio, son inocentes desahogos que el Sr. Silvela necesita dar de cuando en cuando á su naturaleza de orador piadoso y compasivo.

No hay quien conozca mejor el diccionario de las palabras mortificantes, ni quien esgrima con más habilidad el puñal filarantino. Su oratoria es artística de desesperante corrección, sobria, elocuentísima; una oratoria á la moderna, exenta de ampulosas formas, desnuda de inútil ropaje; una oratoria verdaderamente parlamentaria, que peca de falta de matices, pero que jamás distrae ni causa la atención del auditorio.

Acude lo mismo á la lucha en campo abierto que á la lucha de encrucijada. No le asustan las grandes batallas ni desdén el combate en guerrillas. Es de los que se complacen en dar lanzadas, lo mismo á los moros muertos que á los ministros vivos. Ni cobarde, ni piadoso, de todo se siente capaz en la pelea. Con él no hay malla posible. Sería milagro que no metiese el fiorete de su palabra por el ojo de una aguja. Y siempre sereno, siempre tranquilo, siempre sonriente. Si le pidieran un elegio fúnebre, acaso acaso contestase sonriéndose también.

Tiene algo de esfinge, algo de enigma, algo de misterio indecifrabable. Cuando aplauden á Cánovas en los pasillos del Congreso, se le puede ver, lejos del teatro de la ovación, hablando tranquilamente con Gamazo; cuando apedrean el Circulo Conservador de la Carrera de San Jerónimo, se para con aires de hombre satisfecho y feliz en la calle de Sevilla; cuando imperaba Toreno, hablaba al oído á Pidal, cuando dominaba Pidal, abrazaba á Toreno... Y lo mismo en la polémica. Muchas veces se ha levantado diciendo que iba á hacer blanco en el banco azul, y ha dado una estocada en el corazón á un correligionario suyo. Otro hubiera explicado el error. El se va satisfecho de haber acertado.

¿Lo entienden ustedes?

Pues sigan el misterio, sigan el enigma, sigan la esfinge.

\*\*\*

Silvela no dice nunca «sálvense los principios aunque perezcan las colonias», ni «sálvense las colonias, aunque perezcan los principios». Se contenta con decir en los grandes naufragios del partido conservador.



# SERVICIO TELEGRAFICO

**Justicia en Marruecos**  
 Madrid 31, 11 30 m.  
 Han sido ejecutados en Tánger los autores del asesinato del tributo español Espejo. Presenciaron las ejecuciones las autoridades españolas. En brevísima ejecución igualmente los asesinos del comerciante alemán Rorktork. La población europea muéstrase muy satisfecha de la justicia marroquí.

**Una consulta**  
 Madrid 31, 5'45 t.  
 El general Primo de Rivera ha dirigido al ministro de la Gobernación una comunicación de carácter reservado en el incidente de etiqueta ocurrido ayer en los funerales del marqués de Novallas. El Capitán General de Madrid desea conocer la opinión que debe guardarse en futuras ocasiones análogas a la de ayer.

**La línea de Mariel**  
 Madrid 31, 4'30 t.  
 El redactor corresponsal «Herald» en la Habana cablegrafía extensas noticias de su visita a la línea de Mariel. Califica de plan militar admisible el desarrollo de la línea tal como está. Imposible mejor. La línea extiéndese desde Guanajaya a Artemisa y Mariel protegida por una serie de fortificaciones que están bien guardadas y mejor armadas. El cuartel general está en Artemisa.

**El general Arolas** habita una casa modesta situada junto a la carretera. No descansa un solo momento para transmitir instrucciones recomen- dando mucha vigilancia. A la puerta de su casa está siempre un caballo ensillado para poderse trasladar a cualquier hora al punto donde sea necesaria su presencia. Ha sido reforzada la línea con dos escuadrones de caballería y dos piezas de tiro rápido. La vida militar en la línea es activísima. No se descansa más que las horas precisas para separar fuerzas, continúan levantándose más y más fortificaciones, aprovechándose de las cercas para levantar muros de defensa. La higiene de la tropa es excelente y reina entre todos levantado espíritu militar y entusiasmo.

A pesar de las considerables fuerzas que protegen la línea las avanzadas de Maceo les han tirado durante cuatro días retirándose con numerosas bajas. El corresponsal dedica calurosos elogios al general Arolas.

**Cablegrama oficial**  
 Madrid 31, 4'30 t.  
 Acaba de recibirse en el Ministerio de la Guerra el siguiente cablegrama oficial: Ha llegado a las Tunas el día 20 un convoy que tuvo en el camino fuego de escasa importancia. Los insurrectos tirotearon el tren de Artemisa ocasionándole tres heridos. En Puerto Arroyo (Pinar de Río) los insurrectos colocaron varios petardos en el puente los cuales explotaron sin causar daños de gran consideración. Confirma el cablegrama oficial el haber batido las tropas que mandan las partidas Aguirre y Arago. Se han presentado a indulto cuatro extranjeros que formaban en las filas de Maceo. Uno de ellos se titula oficial.

**Descubrimiento importante**  
 Madrid 31, 10 15 m.  
 Se ha descubierto en la Habana un importante fraude llevado a cabo en la Aduana. Acúsase como autores al inspector Ferrer y los vistingas Galán, N. Boy y S. ms. Las diligencias en averiguación del hecho se tramitan con gran rapidez. Se ha comprobado que Antonio Escobar es el autor del artículo causa de la suspensión del periódico «La Discusión». Escobar embarcó con rumbo a España deportado a Chafarina.

**Primo de Rivera**  
 Madrid 31, 3'35 m.  
 A consecuencia de una cuestión de etiqueta surgida en los funerales del general Marqués de Novallas ha dimitido el Capitán General de Madrid. El motivo ha sido aparente. El general Primo de Rivera estaba distanciado del actual ministro de la Guerra por haberse este opuesto a que fuera el sucesor del general Blanco como deseaba el marqués de Estella.

**Un cablegrama de Blanco**  
 Madrid 31, 3'35 m.  
 El general Blanco en un cablegrama que dirige al ministro de Ultramar dice que responde del espíritu y lealtad a la madre patria de las tropas indígenas.

**Leé en Washington**  
 Madrid 31, 10'15 m.  
 En Washington se supone que el viaje del general Lee Consul de Cuba a su país indica que la situación de la isla es más satisfactoria. Asegúrase que el diplomático en cuestión ha hecho el viaje a los Estados Unidos con el sólo objeto de ver a su familia y ocuparse de sus asuntos particulares.

**La lucha presidencial**  
 Madrid 31, 10'15 m.  
 Aumenta en New York entre los partidarios de Mac Kinley la agitación. Los republicanos avanzados tienen cada día mayor confianza en el triunfo del partido del paton oro. Es creencia general en los Estados Unidos que el sucesor de Cleveland será McKinley.

**A Filipinas**  
 Madrid 30, 10 15 m.  
 H y marchan a Barcelona una general de brigada y un coronel con el objeto de preparar el embarque de las nuevas refuerzos destinados a Filipinas.

**Policia judicial**  
 Mañana empezará a funcionar en Madrid el nuevo cuerpo judicial.

**Retiro**  
 A instancia propia se ha concedido el retiro a cuatro jefes y a cuatro oficiales de la escala activa.

**Desde Port Sain**  
 Madrid 31, 10'15 m.  
 El corresponsal que envía El Herald de Madrid a Filipinas, telegrafía desde Port-Sain que al cruzar el canal de Suez, el vapor correo Islade Mindando sospechó el capitán que intentaba fugarse el hijo de Calixto García, por cuya sospecha no le permitió desembarcar en aquel punto. El mismo corresponsal dice que hoy es esperado en el canal el trasatlántico Catalaña.

**Desmentida**  
 Madrid 31, 10'25 m.  
 E. general Azcárraga desmiente en absoluto que el general Primo de Rivera haya presentado la dimisión.

**Mejoría**  
 Aunque muy mejorado de las dolencias que le aquejan continúa en cama el general Polavieja.

**El general Correa**  
 Ha regresado de la fábrica de Trubia el capitán general de Baleares Sr. Correa, después de desempeñar cumplidamente la comisión técnica para que fue nombrado. El general Correa muéstrase muy bien impresionado de las condiciones en que se trabaja en dicha fábrica militar. Hoy entregará la oportuna memoria dando cuenta de su visita a la fábrica de Trubia.

**Exenciones militares**  
 Madrid 31, 11'30 m.  
 Para la mayor eficacia del decreto últimamente publicado sobre la retención de expedientes de quintas correspondientes al último reemplazo, se enviarán a muchas provincias comisarios regio- para que practiquen la revisión. Los comisarios serán generales o jefes superiores de administración civil.

**Sagasta**  
 Aseguran sus íntimos que para restablecer su quebrantada salud pasará el Sr. Sagasta este invierno en Alicante.

**El Nuncio**  
 A principios del próximo Enero de se posesionará de su alta investidura el nuevo Nuncio de Su Santidad en Madrid.

**Fallecimiento.—Los reservistas**  
 Madrid 31, 10'30 n.  
 En Manila ha fallecido el jefe del Estado Mayor del apostadero, el capitán de navio Sr. Villalon. Los reservistas, se revisarán antes del 30 de Noviembre ó en caso contrario se les declarará prófugos.

**La peste en Formosa.—Elecciones**  
 Madrid 31, 10 15 n.  
 Tel g affian de sd Hong-Kong que en la isla de Formosa se han presentado quince casos de peste bubónica. En España se adoptarán las precauciones necesarias para las procedencias de aquella isla. En Hungría, con el mayor orden, se han verificado las elecciones; el resultado de ellas es que ganan los liberales por 59 puestos.

**Las elecciones en los E. U.—Bandoleros turcos.**  
 Madrid 31, 10'15 n.  
 La agitación electoral en los Estados Unidos crece la espuma, sin embargo, nadie duda de que el triunfo será para Manckinley. Un despacho recibido de Sineyrna, dice que unos bandoleros turcos secuestraron al capitán ingés Borriote. Para el rescate de éste, aquellos piden 10.000 libras.

**Polavieja.—No hay crisis**  
 Madrid 31, 10'15 n.  
 El general Polavieja mejora en su dolencia. En el caso de que se prolongase la indisposición, se aplazará la salida del buque en donde él debe embarcar. Los ministros han negado terminantemente que por ahora hubiera crisis, como por los círculos políticos susurraban.

**Peisanos con armas**  
 Madrid 31, 6 t.  
 Desde la Habana comunican que veinte y cinco paisanos que guardaban una fábrica de almidón en las cercanías de Gabriel abandonaron a los guardias que les auxiliaban. Estos considerándose inseguros los pusieron presos recogiendo las armas al suponer destinadas a los insurrectos.

**Muertos en la Manigua**  
 Madrid 31, 6 t.  
 El Teniente coronel Aldea dice, que en el combate que sostuvo su fuerza contra el grueso de los rebeldes de la partida que manda Lacret, murieron los jovers Carlos Maciá, Ramon Hernandez y Ricardo Soto. Este fué a Cuba con Calixto Garcia. Los dos primeros hace tiempo luchan en la manigua. Ambos eran conocidísimos en la acera del Louvre.

**Enfermedades**  
 Madrid 31, 5'30 t.  
 Desde la Habana comunican que las columnas continúan sus marchas forzadas causando numerosas bajas las enfermedades roinantes. En la noche pasada entraron en los hospitales de la Habana 300 enfermos. Todas las enfermerías de los pueblos estan atestadas.

**Balanc del Banco**  
 Madrid 31, 10'15 n.  
 El Balance del Banco arroja el siguiente resultado: Oro, 213.520'981. Plata, 249 411.440. Bronce, 620.1646. Billetes, 107.690.5 275. Tabacalera, 122.700'00.

**CONSEJO DE MINISTROS**  
 Nums. 3080, Madrid 31, 9'25 n.  
 El Consejo de hoy ha denegado el indulto del secuestrador de Filipinas, condenado a la última pena, por haber matado dos niñas y vendido una. Se han arrobado varias carreteras y el suministro de faros. Acordóse que España tomará parte en la exposición de París, asistiendo un Delegado del Gobierno pero no a la de Bruselas. También la quedado acordado la suspensión de la amortización en el cuarto turno de la reserva retribuida. Negaron los ministros que en Consejo se tratará de proveer la última capitania general vacante.

**Segundo del anterior**  
 Madrid 31, 9 25 n.  
 Tratóse en consejo sobre el empréstito. Los ministros acordaron que los cuatrocientos millones se pagarán al interés del cinco por ciento amortizable en el término de ocho años sirviendo como garantía la renta de aduanas. El tipo de la emisión se publicará la víspera. El Banco de España hará la misión. El Sr. Cánovas dijo que el martes se reunirán los ministros para resolver en definitiva la cantidad que debe cederse como empréstito.

**Tercero del anterior**  
 Madrid 13, 9'25 n.  
 El Ministro de Marina Sr. Branger ha dicho que la recomposición de las fragatas «Numancia» y «Victoria» y la del acorazado «Pelayo» se hará en los arsenales de España.

**Confidencia.—Próximo consejo.—El Sr. Sagasta de excursión.**  
 Madrid 31, 5'30 t.  
 El Sr. Navarro Reverter ha conferenciado con el Sr. Cánovas. Parece que se ha tratado de una ligera modificación en el empréstito. Se ha dicho que por ahora, la modificación de que se ha tratado no afecta a la esencialidad del empréstito. En el consejo que hoy debe celebrarse, invertirse mucho tiempo para tratar de la cuestión económica. H y algunos caracterizados liberales salen de Madrid con el objeto de acompañar al Sr. Sagasta en la excursión que vá a dar por Levante.

**(OFICIAL)**  
 Madrid 31, 10'45 n.  
 Un cablegrama oficial recibido de Manila, dice que es absurdo suponer que las armas de los rebeldes de Manila se reciben del Japon. La construcción de armas está a cargo del Estado y el Japon, sostiene buenas relaciones con España. Igualmente es exajerado que hayan desembarcado en Manila 43000 fusiles pues para llevar desde Hamburgo a Melilla, mil fué preciso emplear el crucero «Reina Mercedes».

**El patriotismo**  
 Madrid 31, 10'45 n.  
 El general Blanco, ha escrito al Sr. Cánovas. Entre varias cosas que le cuenta, le dice que el patriotismo de los indígenas queda probado con un hecho que ha ocurrido. 400 soldados ya licenciados y que regresaban de la campaña de Joló y Mindanao para irse a sus casas prefirieron continuar en el servicio mientras durase la guerra. Y dice el general Blanco, estos a pesar de hablar un idioma igual al de los rebeldes se baten con heroísmo, luchan como leones en cumplimiento de la fé jurada a la causa de España.

**Una entrevista**  
 Madrid 31, 10'15 n.  
 El señor Branger y el señor Martínez Rivas han celebrado una larga conferencia para tratar de la forma como debe quedar la propiedad de los astilleros del Nervión. Branger, estima que debe continuar la propiedad a favor del señor Martínez Rivas, anulándose la garantía para que el Estado pueda reintegrarse en breve plazode la suma que adeuda la sociedad. El martes en Consejo se tratara este asunto y el acuerdo que se tome sera con intervencion del ministro de Hacienda.

**ALCANCE DE LA MADRUGADA**  
 Detalles de la rebelión  
 Madrid 1, 1'40 m.  
 El Imparcial, recibe noticias de Nueva York, tramitadas a este punto desde el Japon. Dicen los cablegramas que Manila está rodeada de centinelas que vigilan constantemente. Los habitantes duermen con el revolver debajo de la almohada. Créese que personajes influyentes de Hong-Kong auxiliaron la rebelión. La mujer que denunció los trabajos está protegida por las autoridades. Al sacerdote que reveló el complot, cogieronle, lo maltrataron y por último fué quemado vivo. Aterran las noticias que llegan de la rebelión. En Tuy fué reprimida costando muchas vidas.

**OFICIAL**  
 Madrid 1, 2'20 md.  
 De la Habana se han recibido noticias oficiales. El general Mario ha sostenido varios encuentros sin importancia. La columna Rey persiguió la partida que manda el cabecilla Sotolongo causandole numerosas bajas. En Macagua nuestras fuerzas sostuvieron con brio el ataque de un grupo rebelde que mandaba Mesa. Murieron más de ochenta insurrectos y otros muchos quedaron prisioneros. De otros encuentros poco de interés; habla el cablegrama.

**Noticias de Filipinas**  
 Madrid 1, 2'20 md.  
 El general Blanco, ha enviado un cablegrama al ministro de la Guerra, diciéndole que reina la tranquilidad en Batangas. La población ha entrado en su vida normal. El general Aguirre recibió ayer una entusiasta despedida.

**Encuentro**  
 Un grupo de mil rebeldes atacaron la línea de Banadero, fueron rechazados por la tropa sufriendo gran número de bajas. Nosotros tuvimos nueve soldados heridos leves, dos graves y uno fallecido.

**Detalles del Consejo**  
 Madrid 1, 2'45 md.  
 El Consejo de ministros aprobó el proyecto de decreto para realizar el empréstito. Para realizarlo el Banco de España abra una suscripción importando cuatrocientos millones de pesetas nominales. El Gobierno tomara dinero a medida que lo exijan las necesidades de la guerra emitiéndose obligaciones de quinientas pesetas. El Banco, retendrá de la renta de aduanas la cantidad precisa para los intereses y amortización del capital.

**Más sobre el empréstito**  
 Madrid 1, 2'45 m.  
 Las subvenciones a las compañías de ferrocarriles las pagará el Gobierno con cargo a la deuda flotante, reintegrandolo después con fondos del presupuesto extraordinario.

**Hombres para la guerra**  
 Dícese que el general Blanco ha pedido se le envíen cinco mil hombres que estan ya dispuestos para marchar, embarcando en la primera decena del mes de Noviembre.

**Rodrigo.**

